

Crónica del XXI Encuentro de la Federación de Asociaciones Micológicas de Castilla y León (FAMCAL) en Burgos (Burgos)

Arroyo, I.

Ignacio Arrovo Hidalgo, vocal de la Asociación Micológica Burgalesa Gatuña, E-mail: iarrovoh2@gmail.com

El 10 de mayo de 2025 se celebró en Burgos el XXI encuentro de la Federación de Asociaciones Micológicas de Castilla y León (FAMCAL), coincidiendo con el 25 aniversario de la fundación de Gatuña por lo que ambas organizaciones compartieron protagonismo.

A las 10 de la mañana tuvo lugar la recepción de asistentes en el Salón Rojo del Teatro Principal, en el centro de Burgos, que por su belleza es un marco inigualable, con la entrega de pañoletas conmemorativas (Fig. 1) y diferentes obsequios (libros de la colección "Los hongos en nuestra ciudad", algunos planos e información de la ciudad, morcilla de Burgos...).

Tras la recepción, y en el propio Salón Rojo, se sirvió un tentempié primero con café con leche y bollería, seguido de deliciosos bocadillitos de jamón v tortilla de patata que, como el Salón Rojo. fueron un auténtico luio). No faltaron los saludos. besos y abrazos entre viejos y recién conocidos.

A continuación siguió un breve saludo de bienvenida por parte de Rafael López Revuelta, presidente de Gatuña (Fig. 2), que excusó la ausencia del concejal de Medio Ambiente del Excelentísimo Ayuntamiento de Burgos, por causas ajenas a su voluntad. Rafa también tuvo palabras de agradecimiento para el Ayuntamiento de Burgos, el Colegio Oficial de Farmacéuticos, y para los prestigiosos micólogos Paco Calonge, Fernando Esteve Raventós y Ma Teresa Tellería, con quienes los miembros de Gatuña tuvimos la suerte de contar en nuestras primeras salidas al monte, ayudando a desasnarnos y a poner nombre a las primeras especies que fuimos encontrando. Le siguieron unas palabras, también breves, del vicepresidente de FAMCAL, Juan Manuel Velasco Santos, felicitando a Gatuña por el aniversario y por acoger a las asociaciones de nuestra federación, dando ambos por iniciado el encuentro (Fig. 3).

Entre los asistentes, no quiero dejar de mencionar a uno de los fundadores, Nino Santamaría Rodríguez, miembro de Gatuña en los primeros años, y conocido por todos, por ser ilustre micólogo, del que hemos aprendido tanto (a la mayoría nos ha enseñado el ABC de la microscopía), que por motivos laborales ha estado alejado de nuestra ciudad, pero manteniendo siempre una estrecha relación con Gatuña.

Coincidiendo con el desayuno se pudo ver un vídeo que de forma continua conmemoraba la efe-



Fig. 1: Pañoleta conmemorativa.



Fig. 2: Rafa dando el saludo de bienvenida a los asistentes.



Fig. 3: Los jefes dando la bienvenida a los asistentes.





Fig. 4: Los 75 más/menos 20 asistentes al encuentro.

méride, haciendo un recorrido por las reuniones anuales de nuestra federación, con abundantes fotos en las que pudimos ir comprobando como van pasando los años, fotografías de diferentes salidas al monte, conferencias impartidas por nuestro asociado y el acta de la Reunión Fundacional de Gatuña, con la relación de sus 19 integrantes iniciales, incluyendo su primer presidente Carlos Achiaga Moral y el actual Rafael López Revuelta,

Aprovechamos este momento en el que estaban todos los asistentes para hacer la preceptiva foto de grupo (Fig. 4).

Terminado el tentempié, que resultó ser más que eso, se realizó una visita a la exposición conmemorativa de los 25 años de existencia de Gatuña, en la Sala de Exposiciones del Teatro Principal. Quiero destacar que en esta exposición se hizo un homenaje a Paco Calonge Q.E.P.D., quien nos enseñó las primeras setas que aprendimos y era uno más en las salidas al campo, y, también, a Eduardo Sánchez autor de todos los carteles anuales de las actividades de nuestra asociación, del logo de Gatuña, de acuarelas divinas de diferentes especies, así como del vídeo que se vio en el Salón Rojo. La calidad y actualización de los numerosos carteles explicativos de la exposición fueron motivo de permanentes felicitaciones por la mayoría de visitantes (Fig. 5).

Además, se expusieron también algunas de las publicaciones realizadas en estos 25 años, así como una sección de micomanía con libros de más de 20 países diferentes, así como objetos relacionados con la micología como corbatas, camisetas, cascanueces, etc. (Fig. 6).

Aunque teníamos casi todo previsto, no pudimos hacer nada para controlar la Iluvia, que se mantuvo casi permanente durante todo el día condicionando las actividades previstas. El paseo en el trenecito por la ciudad de Burgos (centro de Burgos, proximidad de catedral, Huelgas Reales, Castillo...) que es delicioso en condiciones norma-



Fig. 5: Exposición conmemorativa de los 25 años de Gatuña.

les, con los cristales empañados o llenos de agua no nos permitió contemplar a plena satisfacción el patrimonio monumental de la ciudad (Fig. 7).

Algo mejor les fue a los del paseo por Fuentes Blancas que se han mojado poco pero no vieron ni una seta y se tuvieron que contentar con ver la flora de la zona, y el culetazo que se pegó Luis A. Parra al resbalarse con el barro (varios despistados no lo vimos), lástima que como en el fútbol no tengamos VAR. Lo compensaron después tomándose un refrigerio en un bar de la zona y disfrutando de los cánticos de los "Gatuños" (Fig. 8).

El tercer grupo, y más afortunado, realizó una visita al museo de la Evolución Humana, saliendo encantados, amén de no haberse mojado (Figs. 9-10).

A algunos, que desde las 13 horas ya tenían tiempo libre, se les aconsejó visitar la senda de los elefantes o zonas próximas (calles de los Herreros y Sombrerería), y terminaron plenamente satisfechos.

A las 14 horas tuvo lugar en el restaurante El Mítico, donde se iba a celebrar la comida, la Asam-





Fig. 6: Exposición de Hongomanía.



Fig. 7: Viaje en trenecito. En el cristal delantero se aprecia la Iluvia.



Fig. 8: Refrigerio tras la salida al campo.



Fig. 9: Los salmantinos en la entrada del Museo de la Evolución Humana.

blea General Ordinaria en la que se discutieron los diferentes puntos del día, aunque como siempre se hizo la hora de la comida y se dio por concluido el Cónclave de cuyo contenido se informará a todas las asociaciones mediante las actas correspondientes.

A las 15 horas dio comienzo el ágape con unos entrantes a base de ensalada de brotes verdes, jamón, nueces y virutas de foie y de zamburiñas y langostinos a la plancha, seguido del plato principal a elegir entre entrecot de ternera o lubina a la plancha con patatas panaderas, acompañados por agua o vino Ribera del Duero (Fig. 11).





Fig. 10: "Sangel" (el de detrás) reflejado con la leyenda "El origen del Homo sapiens".

La comida estuvo fenomenal a juzgar por las opiniones de los asistentes, así como las tertulias de las diferentes mesas que fueron muy interesantes (Fig. 12), aunque en cada mesa había alguien que quería acaparar toda la atención.

Creo sinceramente que tanto el aniversario como la reunión anual han sido un éxito, por lo que me permito felicitar a los organizadores, dar las gracias a los que habéis venido de fuera, deseando un feliz retorno para todos y un otoño lleno de carpóforos.

Hasta el próximo encuentro que todavía no tiene organizador, esperando que pronto podamos saber dónde será.



Fig. 11: Hay que alimentar no solo el alma sino también el cuerpo.



Fig. 12: No faltaron las tertulias en todas las mesas.